

Les Journées Nationales d'Action contre l'illettrisme

du 8 au 15 septembre 2023

Correspondance avec les personnes détenues et leur entourage
Courrier - téléphone - atelier d'écriture

Édition 2023: Illettrisme, en parler pour avancer

Présentation de l'association

L'association favorise l'échange épistolaire entre ses adhérents et les personnes placées sous main de justice. Cette correspondance permet à la personne de retrouver confiance et d'espérer une vie différente, avec de nouvelles capacités relationnelles, en vue de sa réinsertion. Elle accompagne aussi à l'expression écrite et orale en proposant de mettre en place des ateliers d'écriture.

Titre de l'action : Illettrisme, et si on osait en parler ?

Objectifs de l'action

Offrir un espace-temps, sous la forme d'un cercle de parole pour prendre conscience, mesurer les difficultés et les limites rencontrées du fait de l'illettrisme mais aussi de rendre compte que nous ne sommes pas les seuls confrontés à ce problème et que des solutions, des pistes existent.

En parler pour commencer à agir contre, trouver des solutions.

Bénéficiaire de l'action

Les personnes des établissements pénitentiaires de la région Grand-Ouest.

Matériel et logistique :

- Salle d'activité de l'établissement ;
- Revues diverses, lot d'images, photos, documents administratifs divers, notices, billets et monnaies fictifs, livres et tout autre support pouvant représenter des blocages à utiliser, à comprendre ;
- Feuille ou planche grand format pour réaliser une affiche, une fresque composée de collage de l'ensemble de ces objets.

Déroulé de l'action

1^{er} partie de réflexion commune autour de : **Repérer, nommer les problèmes auxquels nous sommes confrontés dans la vie de tous les jours à cause de l'illettrisme**

À partir d'image, de découpage de lettres et de chiffres, d'objets, d'offre d'emploi,..., composer une œuvre collective sous la forme de panneaux permettant de représenter les difficultés de la réinsertion puis d'exposer à la bibliothèque ou sur d'autres lieux de la détention.

Partage et prise de note de témoignages pouvant être rajoutés à la composition picturale si accord de la personne.

Les Journées Nationales d'Action contre l'illettrisme

du 8 au 15 septembre 2023

Correspondance avec les personnes détenues et leur entourage
Courrier - téléphone - atelier d'écriture

2^{ème} partie : Comment je le vis ? Comment je me sens ?

À partir d'une banque de mots, de photos, d'images reflétant diverses émotions donner l'occasion d'exprimer à l'oral la réalité intérieure vécue.

3^{ème} partie : Production d'un texte commun, dicté, imprégné de tout ce qui a été exprimé précédemment en reprenant les mots clés qui témoignent le plus les difficultés de l'illettrisme.

4^{ème} partie-conclusion : Présentation et mise à disposition d'outils existants pour savoir vers qui se tourner, à qui s'adresser si on veut apprendre ou être aidé pour ses diverses démarches.

Qu'est-il proposé en détention ?

- Suivre les cours dispensés par les enseignants de l'Éducation nationale ;
- S'inscrire à des cours à distance dispensés par les bénévoles de l'association Auxilia ;
- Participer à des ateliers d'écriture avec les bénévoles du Courrier de Bovet ;
- Participer à la rédaction du journal interne (s'il y en a un) ;
- ...

Le lien entre la structure porteuse et la manifestation proposée

Le Courrier de Bovet permet de tisser des liens avec l'extérieur avec un.e correspondant.e de l'association pour trouver écoute, conseil et soutien. Avec l'atelier "dire/écrire", qu'elle a mis en place, elle propose de jouer avec les mots, de libérer l'imaginaire, de réconcilier avec l'écrit et de prendre confiance en soi.

Les ateliers d'écriture en détention permettent aux participants de vivre une expérience collective dans une ambiance bienveillante et constructive. Rendre possible l'expression, le plaisir d'écrire, nourrir la pensée et la partager sans être jugé.

La manifestation proposée doit amener les participants à mettre des mots sur les difficultés des savoirs de base, les freins qu'elles peuvent engendrées dans leur insertion sociale, professionnelle et par conséquent connaître vers qui se diriger, quelles sont les structures existantes en détention pouvant les aider.